
35 семей из разных городов и райо-
нов были отмечены дипломами 
и подарками краевой эстафеты 
родительского подвига «Согрей 
теплом родительского сердца».

Г������ – ������
В краевой эстафете ежегодно принимают 

участие родители, воспитывающие троих 
и более детей, а также те матери и отцы, 
которые внесли большой вклад в развитие 
экономики, сельского хозяйства, социальной 
сферы и культурной отрасли региона. За 24 
года проведения эстафеты были удостоены 
наградами более тысячи супружеских пар.

В этом году среди лучших семей – Мазуровы. 
Мама с папой воспитывают четырех сыновей. 
Старшему – 16, младшему – 6. Дети занима-
ются спортом, участвуют в общественных 
мероприятиях. Любимые занятия с родителя-
ми – ходить в бассейн и выезжать на природу.

– «Один за всех, и все за одного» – такой 
наш девиз. Мы очень дружные, и во всем 
помогаем друг другу, – рассказала Влада 
Мазурова.

Она признается, что быть многодетной 
мамой непросто, но ощущает себя счастли-

вой. Мальчишки готовы ее на руках носить, 
помогают и в домашних делах, и по хозяйству.

– Наша традиция – отмечать Новый год 
семьей, а на праздники ездить к родствен-
никам в гости. Главное – все делать вместе, – 
поделилась Влада.

Валентина Бацай на награждение с семь-
ей приехала из Благовещенского района. С 
мужем они познакомились еще в детском 
саду, дружили, дружили и поженились. 
Теперь воспитывают троих детей. Старший 
сын уже студент, младший учится в школе, 

а лапочка-дочка ходит в детский садик.
– Наша семья построена на трех китах – 

доверии, любви и уважении. Эти ценности 
мы прививаем и своим деткам, – отметила 
Валентина.
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  ГЛАВНОЕ .

Небо под защитой
26 декабря отмечается День 
Войск противовоздушной обо-
роны.

Впервые необходимость подразде-
лений, обеспечивающих прикрытие 

общевойсковых соединений с воздуха, возникла в годы 
Первой мировой войны. 26 декабря 1915 года вышел 
приказ о создании первых легких артиллерийских ба-
тарей для стрельбы по воздушным судам.

Сегодня на вооружении ПВО Сухопутных войск сто-
ят современные радиолокационные системы, зенит-
ные ракетные, артиллерийские, пушечно-ракетные 
и переносные комплексы. Их надежность, точность и 
эффективность признаны во всем мире.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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Средний размер субсидии составил 3000 рублей на 
семью. Всего поддержку получили более 90 тысяч семей. 
Обратиться за назначением субсидии можно через пор-
тал госуслуг, в МФЦ, в управление социальной защиты 
населения по месту жительства. Выплаты предостав-
ляются сроком на 6 месяцев.

С поддержкой 
Президента

В основном конкурсе 2024 года Президентского фон-
да культурных инициатив победителями признаны 5 
проектов от Алтайского края на общую сумму 4,5 млн 
рублей.

В числе победителей – межрегиональный фестиваль-кон-
курс композиторов под открытым небом «Песни иткульского 
лета».

Также поддержаны два проекта муниципальных учрежде-
ний культуры: «Смотри! Это мой город» – культурно-информа-
ционного центра Каменского района и городской фестиваль 
«Пасхальная радость» – централизованной библиотечной 
системы Барнаула.

С 11 января стартует прием заявок на второй грантовый 
конкурс Президентского фонда культурных инициатив 2024 
года. Он продлится до 20 февраля.

Начнут 
сбор подписей

В Барнауле заработал первый в Алтайском крае штаб 
Владимира Путина. Он расположен по адресу: улица 
Пушкина, 62.

В последние дни декабря сотрудники штаба начнут со-
бирать подписи за выдвижение Владимира Путина на пост 
Президента РФ.

Сопредседатели штаба – начальник краевого госпиталя 
ветеранов войн Ольга Зубова, командир стрелкового взвода 
отдельной гвардейской мотострелковой бригады Юрий Жу-
ланов и актриса музыкального театра Виктория Гальцева, 
которая уже была доверенным лицом Владимира Путина 
на выборах 2018 года.

Ранее в Москве инициативная группа из 500 человек под-
держала кандидатуру Владимира Путина на мартовских 
выборах как самовыдвиженца.

Главные выборы страны пройдут с 15 по 17 марта следу-
ющего года.

Антон ПЕТРОВ

События 
на Украине

Об основных событиях 669-го дня специальной воен-
ной операции России.

24 декабря российские войска отразили 14 атак ВСУ на 
разных направлениях, потери противника составили до 
750 военнослужащих убитыми и ранеными.

Средства ПВО сбили три украинских Су-27 и один Су-24: 
у Широкого, Одаровки Запорожской области и Григоровки 
Днепропетровской области.

На аэродроме в Хмельницкой области поражены пуско-
вые установки ЗРК иностранного производства, украинская 
авиатехника на аэродромах Канатово и Днепр.

В микрорайоне на западе Донецка повреждено здание 
школы в результате обстрела украинскими войсками.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Преимущественно без осадков. 
В ночные и утренние часы возможна 
изморозь. Ветер южный, ночью 2-7 м/с, 

днем 4-9 м/с.

-3о +2о 

ночь

-1о +1о
день

0о +5о 0о +2о

-2о -4о

день -5о -7о
ночь

Переменная облачность.
В конце ночи и временами днем не-
большой снег, днем слабая метель.
Ветер юго-западный, ночью 4-9 
м/с, днем 7-12 м/с.

  ПРОГНОЗ .  ТЕМА ДНЯ  

Облачно с прояснениями. 
Ночью небольшой снег, днем 
преимущественно без осадков.
Ветер южный, ночью 6-11 м/с, 
днем 3-8 м/с..

27 декабря

28 декабря

В пределах инфляции
С 1 июля следующего года в 
Алтайском крае традиционно 
изменятся тарифы на ком-
мунальные услуги, а с ними 
и плата за коммунальные 
услуги. Однако прибавка не 
превысит в среднем по краю 
9,3% – пообещал вице-губер-
натор Александр Климин.

М������� 14,2%
По словам вице-губернатора, чтобы 

хорошо разбираться в тарифах, нуж-
но проштудировать большую законо-
дательную базу, но населению это и 
не надо. Населению важно знать, на 
сколько у него изменятся платежи. 
Давайте разбираться.

Александр Климин говорит, что та-
рифы – это единственный источник 
средств для жизни коммунальных 
предприятий, которым больше не-
откуда брать деньги на топливо, ре-
монт объектов, растущую зарплату 
работников. Эти деньги идут на то, 
чтобы бесперебойно обеспечивать по-
требителей качественными ресурсами. 
Тарифы должны быть установлены по 
закону ровно в том размере, который 
обоснован по результатам экспертизы. 
Проводит экспертизу и утверждает 
тарифы Управление Алтайского края 
по государственному регулированию 
цен и тарифов.

При этом законодатель ограничи-
вает не рост тарифов, а суммарные 
платежи населения.

14 декабря губернатор Виктор То-
менко подписал указ № 209, который 
утвердил предельные индексы измене-
ния оплаты за коммунальные услуги 
для всех муниципальных образований 
края. Этот указ является гарантией 
защиты жителей от резкого роста пла-
тежей за коммуналку. Согласно доку-
менту, с 1 июля максимальный рост 
совокупных платежей будет ограничен 
для всех жителей на 14,2%.

Это означает, что, как бы не меня-
лись тарифы, рост итоговых затрат 
всего набора используемых коммуналь-
ных услуг для каждого владельца жи-
лья увеличится не более чем на 14,2%, 
а в случаях превышения этой цифры  
рост будет компенсирован жителям.

Александр Климин обратил внима-
ние на то, что предельный рост в 14,2% 

начнет действовать только со второй 
половины следующего года. Если бы 
его применили с 1 января 2024 года, 
то он составил бы 7,1. Что практически 
на уровне официальной инфляции 
в 7,2%, которую установило Минэко-
номразвития на 2024 год.

«Если утвердить предельный рост 
ниже 14,2, то он будет меньше инфляции. 
И это не позволит ресурсоснабжающим 
организациям нормально работать, – 
объяснил вице-губернатор. – Мы не 
можем нашу коммуналку подводить к 
банкротству. При недофинансировании 
уже через год начнутся проблемы с обо-
рудованием и сетями. И все потребители 
почувствуют перебои с водой, теплом; 
затопит канализации и так далее».

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Эстафета проводится с 2000 года. За это время награды получили более 1 тыс. семейных пар.

На сцену пригласили «Золотую семью».Виктор Томенко.

Для поддержания теплового хозяйства в нормальном состоянии  
энергетикам нужно больше средств.

в Барнаулев крае сегодня

…И все – за одного!

(Окончание на 2 стр.)

(Окончание на 3 стр.)
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В Алтайском крае по сравне-
нию с минувшим годом более 
чем в два раза выросло число 
детских смертей на пожарах. 
Эта цифра достигла 15. 

Неисправные печи  
и электропроводка

Как рассказал журналистам во 
время пресс-конференции замна-
чальника регионального управления 
МЧС Андрей Нейман, большинство 
возгораний случилось в жилом сек-
торе, домах и квартирах. Очень часто 
среди причин – неосторожное обра-
щение с огнем, неисправность печей, 
нарушение правил монтажа электро-
оборудования. Но не было бы такого 
при должном отношении населения 
к правилам безопасности.

– Если бы нам достоверно все знать 
и точечно предсказывать каждый слу-
чай, конечно, мы работали бы в другом 
формате, – сказал Андрей Нейман. – 
Причина трагедий, на самом деле, 
зачастую в том, что часть людей не 
считает нужным ремонтировать элек-
тропроводку, ошибочно предполагая, 
будто ничего и не случится… Такая 
же ситуация и с печным отоплением. 
Так устроена психология человека, 
что процентов 70–80 людей, которые 
вообще никогда не сталкивались с 
пожарами, не понимают, что это такое. 
Думают, что подобное может прои-
зойти с кем угодно, только не с ними. 
Постоянно откладывают вопросы, 
касающиеся пожарной безопасности 
на потом. Конечно, в условиях, ког-
да в семьях сложно с материальным 
обеспечением, получается так, что 
траты на печи и монтаж электрообо-
рудования уходят на последний план. 
Но в итоге цена этому – человеческие 
жизни…

В связи с тем, что основное количе-
ство пожаров, при которых гибнут и 
получают травмы дети, происходит по 

вине взрослых, сотрудники Главного 
управления проводят профилактиче-
ские мероприятия в жилом секторе, в 
местах проживания социально неза-
щищенных групп населения с детьми 
и многодетными семьями.

Населению рекомендуют уста-
навливать автономный пожарный 
извещатель. Это устройство, которое 
срабатывает на небольшую концен-
трацию дыма, запускается очень мощ-
ный звуковой сигнал. Человек, даже 

если в это время спит, просыпается, 
видит, слышит и предпринимает 
какие-то меры. Либо эвакуируется 
из здания, либо ликвидирует возго-
рание.

– Практически 80 процентов лю-
дей, погибших на пожаре, уходят 
из жизни во сне, – отметил Андрей 
Нейман. – И не от термического воз-
действия, а от отравления угарным 
газом. Человеку достаточно три-че-
тыре раза вдохнуть дым, и он теряет 
сознание. Потом уже не может эва-
куироваться…

Социальные службы в крае мак-
симально мониторят ситуацию, 
принимают меры по обеспечению 
пожарными извещателями и ремонту 
электропроводки в жилье многодет-
ных семей. Датчики эти, в 2023 году 
установленные за счет средств краево-
го бюджета в более чем трех тысячах 
домовладений, приносят пользу. По 
статистике, нынче благодаря этим 
приборам спасено 18 человек, из них 
12 детей...

Быть осторожнее  
в праздники

Также Андрей Нейман сообщил, 
что немало внимания требуют от со-
трудников МЧС грядущие новогодние 
и рождественские мероприятия. Мас-
совые празднования с участием детей 
в школах, дошкольных учреждениях, 
дворцах культуры, клубах требуют 
этого.

– Елка это тоже, между прочим, 
определенный источник опасности, – 
сообщил Андрей Нейман. – Ее необхо-
димо устанавливать на определенном 
расстоянии от отопительных прибо-
ров. А также важно следить за тем, 
чтобы электрическая гирлянда была 
целой, без повреждений. Открытый 
огонь внутри помещений категори-
чески запрещен. В 60-х годах свечи 
устанавливали, сейчас никто этого, 
к счастью, не делает.

Возгорание елки от замкнувшей гир-
лянды – распространенная причина 
пожара. Население иногда использует 
устройство, которое лет 10–15 назад 
было приобретено, но оно не может 
быть вечным. По словам Андрея Ней-
мана, если хотя бы одна лампочка пе-
регорела или в каком-то месте изоля-
ция нарушилась, – это уже сигнал, что 
гирлянду больше нельзя использовать, 
чтобы не произошло беды.

Отдельная тема – фейерверки. 
Пиротехнику важно приобретать 
только сертифицированную и четко 
следовать требованиям, указанным 
в инструкциях.

– Там все четко прописано – запрет 
использования во время ветра, на рас-
стоянии не менее 15 метров от жилых 
домов, – отметил Андрей Нейман. – 
Если фейерверк не сработал, ни в коем 
случае нельзя подходить, проверять, 
почему это произошло. Надо выждать 
не менее 15 минут, потом залить во-
дой, ни в коем случае повторно его 
не поджигать.

Тамара ЛОГИНОВА

  БЕЗОПАСНОСТЬ

  НОВОСТИ .
Положительное  

на фоне отрицательного
Алтайкрайстат опубликовал показатели естественного 

движения населения за январь – октябрь 2023 года. За этот 
период в регионе родились 14 011 человек, а умерли – 25 181.

Таким образом, естественная убыль населения в Алтайском 
крае составила 11 170 человек. Данные показатели лучше, чем 
за аналогичный период 2022 года – тогда население сократи-
лось на 13 485 жителей. Несмотря на снижение более чем на 
3 тысячи количества умерших, уменьшилось и количество 
родившихся – на 736 человек.

Детская смертность осталась примерно на одном уровне: 
если в 2022 году погибли 58 малышей, то в 2023 – 59.

За 10 месяцев 2023 года в Алтайском крае зарегистрирова-
ли 11 788 браков (-1170). А вот число разводов вновь выросло: 
с 8 963 в 2022 году до 9032 в 2023-м.

Не застрять на Новый год  
в больнице

24 декабря в Барнауле на трассе «Лыжня здоровья» прои-
зошел несчастный случай. Женщина упала и сломала ногу.

Поскольку автомобиль скорой помощи для езды по узким и 
снежным лесным тропинкам не предназначен, вытаскивать 
оттуда горожанку пришлось команде спасателей. Они добрались 
до места инцидента на снегоходе с санями.

Предварительно установлено, что у женщины перелом шей-
ки бедра. Встречать Новый год ей придется на больничной 
кровати.

В преддверии праздников МЧС Алтайского края обращается 
к жителям региона с просьбой соблюдать аккуратность и ос-
мотрительность при катании на лыжах, коньках и «плюшках». 
Особое внимание стоит уделить маленьким детям.

Никита ИВАНОВ

Лёд – дело тонкое
23 декабря в Барнауле прошли мероприятия в рамках про-

филактической акции «Безопасный лёд». С рыбаками провели 
беседы, раздали памятки.

Управление по делам ГОЧС города Барнаула напоминает:
• безопасным для человека считается лед толщиной не менее 

10 сантиметров;
• в устьях рек и притоках прочность льда ослаблена. Лед 

непрочен в местах быстрого течения, ключей и стоковых вод, 
а также вблизи деревьев и камыша;

• если температура воздуха выше 0 градусов держится более 
трех дней, то прочность льда снижается на 25%.

Лед прозрачный голубого, зеленого оттенка – прочный, а 
прочность льда белого цвета в два раза меньше. Лед, имеющий 
оттенки серого, матово-белого или желтого цвета, – наиболее 
ненадежный. Такой обрушивается без предупреждающего 
потрескивания.

Учите теорию
С 1 апреля 2024 года в России вступят в силу новые правила 

экзаменов на водительские права.
Теперь для того, чтобы подтвердить иностранные водитель-

ские права на территории РФ, придется сдавать еще и теорети-
ческий экзамен на знание ПДД.

Кроме того, будущие водители автобусов и грузовиков долж-
ны подтверждать свой уровень знаний экзаменом по теории, 
а также иметь стаж управления легковым авто сроком как 
минимум год.

Новый закон регламентирует основания для остановки экза-
менационной сессии в автошколе. К ним относятся: истечение 
срока действия паспорта, медицинского заключения, отказ 
фотографироваться при оформлении российских прав, укло-
нение от явки по повестке в военкомат.

Дмитрий СЕРДОВ

В среднем по краю 9,3%
В то же время законодатель 

утвердил для каждого региона 
средний уровень изменения 
платежей за коммунальные 
услуги. Для Алтайского края 
с 1 июля он установлен в раз-
мере 9,3%.

Это значит, что платежи жи-
телей в различных муниципа-
литетах и с разным уровнем 
благоустройства домовладений 
не превысит в среднем 9,3%. Но 
для конкретного собственника 
жилья тариф может быть как 
выше, так и ниже этой цифры.

Это связано с тем, что в 
каждом муниципальном об-
разовании ситуация в комму-
нальном хозяйстве разная.

Например, в Барнауле 
14 организаций оказывают 
услуги теплоснабжения, и у 
всех тариф будет разный. Для 
барнаульцев, жилье которых 
отапливается от «Алтайте-
плоснаба», тариф на тепло 
вырастет на четверть.

Неизвестна еще стоимость 
гигакалории для основного 
поставщика тепла в Барнауле, 
Бийске и Рубцовске – Сибир-
ской генерирующей компании.

Александр Климин напом-
нил, что для СГК установлены 
так называемые ценовые зоны. 

Для них утверждаются по опре-
деленной формуле не тарифы, а 
цена по соглашению СГК с каж-
дым из муниципалитетов. Эти 
документы с мэрией Барнаула, 
Бийска и Рубцовска компания 
обязана подписать до 20 июня 
следующего года. Конечно, СГК 
уже подготовила расчеты, но 
они еще требуют проверки 
со стороны властей. И власти 
будут пытаться снизить аппе-
титы энергетиков так, чтобы, с 
одной стороны, не пострадала 
их производственная програм-
ма по ремонту и реконструкции 
теплосетевого хозяйства, с дру-
гой – не вызвать социальной 
напряженности среди горожан. 
Пока в СГК предлагают индек-
сацию цены примерно на 15%.

По предварительным рас-
четам, суммарный платеж по 
Барнаулу на полностью благо-
устроенную квартиру 54 кв. м. 
вырастет в зимний месяц на 
1146 рублей, в межотопитель-
ный период прирост будет в 
районе 450 рублей.

В среднем по краю тарифы 
на питьевую воду увеличатся 
на 12,6%, с 31,59 до 35,58 рублей 
за кубометр; на электроэнер-
гию – на 9,1%, с 4,29 до 4,68 руб. 
за КВт; услуги региональных 
операторов по обращению с 
твердыми бытовыми отхода-
ми – на 1,4%, с 67 до 68,5 руб. 

на человека; тепло – на 5,4%, 
с 3456 до 3641 руб. за Гкал; 
сжиженный газ из групповых 
установок – на 7,1%, с 35,46 до 
37,98 руб. за кг. На природный 
газ после утверждения ФАС 
ожидается рост на 10,3%.

Компенсации
Вице-губернатор заверил, 

что если в каких-то случаях 
изменение тарифа приведет 
к росту совокупной платы 
граждан по коммунальным 
услугам выше 14,2%, то всем 
им превышение будет компен-
сировано. На эти цели в муни-
ципальных и краевом бюдже-
тах уже предусмотрено более 
1 млрд руб. А если потребуется 
больше, то дополнительные 
средства в бюджете найдутся.

Процедура полу чения 
средств не нова для жителей 
края. С ней можно ознакомить-
ся на сайте регионального 
управления по госрегулирова-
нию цен и тарифов и на сайтах 
муниципалитетов.

Кроме того, если плата за 
ЖКУ превышает 22% от сово-
купного дохода семьи, тогда 
муниципалитет предоставляет 
субсидии. Однако оформить 
эту выплату житель может, 
только если у него нет задол-
женности по оплате ЖКУ или 
если он хотя бы заключил со-
глашение о погашении долгов.

Помимо этого, предусмотре-
ны компенсации ЖКУ для 
льготных категорий граждан. 
И в целом по линии социальной 
защиты в 2023 году сумма всех 
выплат составит 6,5 млрд руб.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

В Алтайском крае от-
крылись два семейных 
многофункциональных 
центра – В Барнауле и 
Камне-на-Оби. Здесь 
семьи с детьми смо-
гут получать помощь 
в решении жизненных 
вопросов в режиме «од-
ного окна».

Кратчаи� шим  
маршрутом

– Общеизвестный МФЦ 
«Мои документы» – это сервис 
оказания государственных ус-
луг, оформления документов. 
Семейный МФЦ – это помощь 
семьям в решении жизненных 
ситуаций, профилактика се-
мейного неблагополучия, место 
встречи государства и семьи, – 
пояснила разницу директор 
Комплексного центра социаль-
ного обслуживания Каменского 
района Маргарита Мишустина.

Созданные по принципу 
«единого окна», семейные мно-
гофункциональные центры 
оказывают консультацион-
ную, срочную социальную, 
правовую, психологическую 
и гуманитарную помощь, орга-
низуют взаимодействие между 
профильными ведомствами 
для поддержки семей с детьми.

Каждого, обратившегося в 
семейный МФЦ, встречают в 
секторе первичного приема. 
Выясняют, с какой трудностью 
столкнулась семья, заводят кар-
точку, которую закрывают толь-
ко после полного разрешения 
ситуации. Исходя из того, на-
сколько остра проблема, опре-
деляют стратегию ее решения.

Если дело не терпит отлага-
тельств (семья с детьми оста-
лась без крыши над головой, 
без средств к существованию, 
подверглась домашнему на-
силию и т. п.), им будут зани-
маться специалисты сектора 
экстренной психологической 
помощи и экстренного реа-
гирования. Они выедут на 
место, оценят степень остро-
ты проблемы, подключат к ее 
решению нужные организа-
ции. В СМФЦ есть кризисная 

квартира – временное жилье 
для мам с детьми, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуа-
ции. Здесь женщинам помогут 
научиться воспитывать детей, 
решать жизненные вопросы.

Если семья нуждается в 
решении текущих семейных 
вопросов, ее направят в сектор 
оказания социальных услуг и 
социального сопровождения. 
Подключатся юристы, психо-
логи, соцработники. При необ-
ходимости запишут на прием 
в любую из организаций в 
рамках межведомственного 
взаимодействия, в котором 
задействованы системы об-
разования, здравоохранения, 
социальной сферы, госуслуг, 
органов профилактики право-
нарушений и многие другие 
ведомства.

– Теперь у нас четкая марш-
рутизация, внутренняя и 
внешняя, – поясняет Маргарита 
Мишустина. – Все, что в наших 

силах, делаем на месте. Мини-
мизируем хождение наших 
клиентов по инстанциям. Но 
если все же необходимо куда-то 
пойти лично с паспортом и до-
кументами, мы договариваемся 
со смежниками о приеме на-
шего клиента в определенный 
день и час.

Ответственно
Почему первым открылся 

каменский семейный МФЦ? 
Это не случайно. Эффектив-
ные практики, реализуемые 
Комплексным центром соци-
ального обслуживания насе-
ления Каменского района 
(КЦСОН) вкупе с краевыми 
комплексами мер поддержки 
семей, легли в основу регио-
нальной программы «Курс на 
семью. Объединяя ресурсы». 
Она заняла этим летом третье 
место в конкурсе социальных 
проектов Министерства тру-

да и социальной защиты РФ и 
Фонда поддержки детей, нахо-
дящихся в трудной жизненной 
ситуации. Надо отметить, что 
каменцы реализуют уже вось-
мой проект, финансируемый 
вышеназванным федераль-
ным фондом.

Идею создания в России 
семейных МФЦ озвучила Вла-
димиру Путину в 2022 году 
на форуме «Сильные идеи 
для нового времени» Светла-
на Черенкова, руководитель 
АНО «Святые покрова» из го-
рода Ливны Орловской обла-
сти. Президент идею одобрил. 
С тех пор при поддержке госу-
дарства СМФЦ открыты уже в 
сорока регионах, два из них – в 
Алтайском крае. На создание 
и организацию работы двух 
алтайских центров выделено 
16 млн рублей из федерально-
го и регионального бюджетов. 
Полностью их дооснастят в сле-
дующем году.

Не «причинять добро»
Обсуждая перспективы 

работы семейных МФЦ, за-
меститель министра социаль-
ной защиты Алтайского края 
Александр Репин предостерег 
коллег от формирования у 
клиентов социального ижди-
венчества. «Нельзя допускать, 
чтобы «мы работаем для вас» 
превратилось в «мы работаем 
за вас». Надо сразу объяснять: 
мы поможем, направим, со-
проводим, но делать за вас не 
можем», – пояснил куратор про-
екта. Соцработники подтвер-
дили – с появлением разных 
программ поддержки такой 
соблазн у людей появляется. 
А соцучреждения из лучших 
побуждений подчас стараются 
«догонять и причинять добро».

– Доходило до того, что тре-
бовали обои наклеить, пока 
пьющие родители «болеют», 
углем обеспечить несколько 

домов, – рассказал глава Ка-
менского района Иван Пан-
ченко.

Комплексный центр соци-
ального обслуживания насе-
ления Каменского района к 
созданию семейного МФЦ шел 
несколько лет. Решающими 
ступенями на этом пути стали 
«Семейная диспетчерская» и 
студия «ПРО-спект». Первая 
призвана вовремя выявлять 
случаи семейного неблагопо-
лучия и максимально быстро 
его купировать. За два года 
работы в диспетчерскую об-
ратилось около 400 человек, 
мобильная бригада выезжала 
по указанным адресам 226 раз. 
В результате 19 семей призна-
ны находящимися в социально 
опасном положении, с ними 
ведется реабилитационная 
работа. На горячую линию дис-
петчерской обратилось больше 
50 семей, им тоже помогли.

– Семейный центр – это ре-
сурсное пространство и для 
благополучных семей, – от-
мечает Маргарита Мишусти-
на. – При поддержке Фонда 
Тимченко полгода назад мы 
создали студию позитивного 
созидания «ПРО-спект» – место 
для семейного общения, со-
вместного творчества детей и 
родителей. Занятия проводим 
по субботам, отбоя нет, интерес 
огромный. 

– Нам здесь очень нравит-
ся, – делится впечатлениями 
Ирина Ряшенцева, мама вось-
ми детей. – В субботу у нас 
обычно день уборки и пирогов, 
но мы находим возможность 
приехать сюда, чтобы интерес-
но и с пользой провести время.

Бесплатный телефон горячей 
линии СМФЦ: 8-800-201-3125

Наталья ИСАЕВА 
 (фото автора)

  СОБЫТИЕ .

  ТЕМА ДНЯ .

Место встречи  
семьи и государства

«Нам бы достучаться до населения…» В пределах инфляции

СПРАВКА
К коммунальным услугам относятся отопление, 
включая твердое топливо, горячее и холодное водо-
снабжение, водоотведение, обеспечение электроэнер-
гией и газом, обращение с твердыми коммунальными 
отходами. 

КСТАТИ
На создание и органи-
зацию работы двух ал-
тайских СМФЦ выделено 
16 млн. рублей из феде-
рального и регионально-
го бюджетов.

ФАКТ
Всего с начала года в крае 
произошло 3532 техногенных 
пожара, за тот же период 
прошлого года – 4293, погибло 
157 человек (163 в 2022 году), 
травмировано 115. Спасено 
376 человек.

В секторе первичного приема.

Профилактический рейд.

Маргарита Мишустина дарит семьям игровые наборы.

Занятия в студии «ПРО-спект» – всегда радость.

(Начало на 1 стр.)
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…И все – за одного!
(Начало на 1 стр.)

Они не только дружная семья, но и очень госте-
приимная. К ним часто приезжают родственники. 
Но больше всех они ждут встречи с братом Валентины.

– Он у меня военный. Сейчас находится на СВО. 
Отпуска бывают, но короткие. Когда выпадает такая 
возможность, он приезжает вместе со своей семьей к 
нам. Ценим эти мгновения, – рассказывает женщина.

С�������� ������
Церемония чествования достойных семей региона 

проходит по традиции в канун новогодних праздни-
ков уже почти четверть века. Нынче она состоялась 
в концертном зале «Сибирь». Лучших выбирают по
5 номинациям: «Многодетная семья», «Молодая семья», 
«Сельская семья», «Семья – хранитель традиций», «Золо-
тая семья». В торжественном мероприятии принимал 
участие губернатор Алтайского края Виктор Томенко.

– Этой эстафете уже много лет, она проводится с 2000 
года и завоевала свою популярность, стала одним из 
тех мероприятий, которые мы обязательно проводим 
ежегодно. И это неудивительно, ведь эстафета – еще 
один повод обратиться к традиционным семейным 
ценностям, которые у нас в Алтайском крае так чтут 
и сохраняют, – отметил Виктор Томенко.

По словам губернатора, положительные эмоции, 
которые люди получают во время таких мероприятий, 
дают заряд энергии на долгое время вперед.

– Низкий поклон и многодетным семьям, и семьям 
участников СВО, которые тоже присутствуют сегодня в 
зале, и вообще каждому жителю нашего края, который 
с особым теплом и заботой относится к своим близким. 
Как известно, президент объявил 2024-й Годом семьи, 
так что у нас будет еще больше поводов собираться 
вместе, отмечать успехи наших семей, привлекать 
внимание всех сибиряков к тому, какую на самом деле 
важную роль играют семьи в формировании всей стра-
ны, – сказал Виктор Томенко.

Губернатор вручил дипломы победителям номи-
нации «Многодетная семья». Среди призеров и побе-
дителей – удивительные семьи. Они воспитывают 
по трое, четверо, пятеро, шестеро и более детей. И, 
что особенно трогательно, есть те, кто решился на 
приемных детей.

Министр социальной защиты Алтайского края 
Наталья Оськина вручила дипломы победителям в 
номинации «Семья – хранитель традиций».

– Все финалисты краевой эстафеты, которых мы 
сегодня чествуем, служат для нас примером того, какой 
вклад может внести каждый родитель в сохранение и 
развитие семейных ценностей. Мы учимся у вас про-
являть любовь и уважение к старшему поколению, 
чтить традиции, заботиться о ближних, – подчеркнула 
министр.

Наталья ИВАНОВА

  СЕМЬ �Я� .   ПРИОРИТЕТЫ .

А жизни без чести не бывает
Заключительное занятие 
краевого просветитель-
ского проекта «Школа 
наставничества – Школа 
воспитания» прошло в 
Рубцовске. Оно было орга-
низованно краевым от-
делением Союза женщин 
России и Советом жен-
щин города Рубцовска в 
рамках 18-стороннего 
соглашения органов вла-
сти и общественности в 
интересах семьи и детей.

В��̈ ����������
� �����

Встреча прошла в обновлен-
ном здании Детско-юношеско-
го центра, которым руководит 
председатель Рубцовского жен-
совета Валентина Юрьевна Удод. 
Сценарий, продуманный до 
мелочей, на протяжении трех 
часов легко удерживал внима-
ние участников. Начался он с 
приветствия представителя 
администрации города Алек-
сея Мещерина и председателя 
регионального отделения Союза 
женщин России Надежды Рем-
нёвой. Они и задали глубокий 
и деловой тон событию.

В центре зала – воспитанники 
Союза детских и подростковых 
организаций. На экране появи-
лись их самые важные дела за 
последний год. А его руководи-
тель с гордостью представила вы-
пускника штаба, участника СВО 
Дмитрия Микрюкова, награж-
денного медалью «За воинскую 
доблесть и отвагу». Было ясно, что 
к почестям парень не привык, 
под шквалом аплодисментов он 
смутился. Но награды рассказа-
ли о нем сполна.

Мини-опрос среди подрост-
ков показал, как они понимают 
честь, ответственность, умение 
держать слово. Вывод: ребенку с 

детства прививаются эти каче-
ства. И эту мысль лейтмотивом 
продолжили многодетная семья 
Сериковых и приемная семья 
Маматовых. На личном жизнен-
ном примере они доказали, что 
все начинается с семьи.

Специалисты соцзащиты, 
образования, культуры в своих 
выступлениях отразили тесное 
взаимодействие с женсоветом. 
Совместными усилиями за 28 
лет родители около 150 много-
детных семей представлены к 
правительственным наградам 
и почетным званиям за воспи-
тание детей. «Эстафета роди-
тельского подвига» – любимое и 
действенное детище женсовета.

На особом контроле находит-
ся проект по работе с семьями 
бойцов СВО. Но не только поло-
жительный опыт был отмечен, 
обсуждался вопрос и о семьях, 
находящихся в социально опас-
ном положении. Им в первую 
очередь нужна поддержка и 

шефство общественности, чтобы 
заложить в ребенке те качества, 
о которых шла речь на форуме.

Мощной командой выступил 
клуб женщин-предпринимате-
лей, созданный при женсовете. 
Негласный его руководитель 
Галина Плотникова рассказа-
ла, что продолжает дело своего 
отца, почетного гражданина го-
рода. На ее слова зал отозвался 
бурной овацией.

«М����� ��������, 
������ ������»

Одна за другой вставали к 
мирофону женщины, которым 
было чем поделиться. Население 
знает об их меценатстве и неред-
ко к ним обращается. Накормят, 
обуют, оденут, навестят пожи-
лых, съездят в детдом, больницу. 
Но если проведут праздник, то 
он не только достояние города 
и края, но и с замахом на все-
российский масштаб. Так про-

изошло с фестивалем женского 
творчества и предприниматель-
ства «Степные россыпи», кото-
рый проведен уже в третий раз, 
вызывая только положительные 
отклики. На века останется Ме-
мориал памяти «Непокорённые» 
в центре города, посвященный 
детям войны, узникам концла-
герей и детям, погибшим в мир-
ное время. В нем большой вклад 
горячих сердец и рабочих рук 
горожанок. «Надо меньше гово-
рить, а брать дело в свои руки, 
тогда будут династии, традиции, 
успех и уважение людей», – под-
черкнула Галина Плотникова.

Одним из первых в крае, с 
2009 года, организован в райо-
не Совет отцов, который своим 
вниманием охватывает и город 
Рубцовск, работает в тесном 
контакте с женсоветом. И все 
эти годы его возглавляет Ни-
колай Кляйн. Членов Совета 
отцов можно часто увидеть в 
школе на уроках «Разговоры о 

важном». Забота об экологии, 
посадки леса, труд по благоу-
стройству, посылки и письма в 
СВО – круг их интересов и забот. 
Только в поселке Катково семьи 
засолили для воинов 600 кило-
граммов капусты, подготовили 
много меда, окопных свечей.
В своем выступлении Николай 

Кляйн подчеркнул: «Живи так, 
чтобы дети, задумавшись о че-
сти, вспомнили о тебе».

С особым вниманием был 
выслушан командир разведчи-
ков из воинской части города 
Мериан Логуа. Он как будто 
сошел с постамента: крепкий, 
красивый, легко, уверенно и 
доступно доложил о своей го-
товности влиться в ряды СВО, 
как о решенном и важнейшем 
деле. Такое оно, молодое поколе-
ние! Достойная выросла смена.

В выступлениях, рассказы-
вая о своих делах, молодые ка-
деты – участники «Движения 
Первых» доказывали желание 
учиться у старших и быть их 
наследниками в главном – лю-
бить и защищать Родину.

����� – �������,
����� – ����

Руководитель ветеранских 
движений Галина Тарасенко 
презентовала сборник жен-
ских стихов, написанный под 
влиянием СВО. Была создана 
патриотическая группа ветера-
нов-педагогов, которые отпра-

вились в школу для общения с 
ребятами. Вместе смотрят фото-
графии героев. Пишут письма. 
Слово «честь» рассматривают 
только так: честь – совесть, 
честь – труд, гордость за свою 
семью и династии.

Завершилось торжество 
награждением большой груп-

пы активисток женсовета от 
имени Союза женщин России 
почетными грамотами, павло-
посадскими платками, цветами. 
А школьникам вручили подарки 
от городского Совета женщин –
за бескорыстный обществен-
ный труд.

«Горжусь, что у нас есть 
такие мощные скрепы, как 
Советы женщин, которым до 
всего есть дело, и которым в 
наше непростое время удается 
крепить ряды всех поколений 
созидателей и патриотов в сво-
их селах и городах», – подвела 
итог мероприятию Надежда 
Ремнёва. Она также выразила 
благодарность председателю 
Совета женщин г. Рубцовска 
Валентине Удод за ее организа-
торский талант, умение объе-
динять людей всех категорий, 
вести их за собой, вдохновлять 
на служение добру, на подвиг, на 
любовь к семье, родному городу.

По словам краевого лидера 
женщин, форум удался как боль-
шой урок по важнейшему пред-
мету – «Береги честь смолоду»!
Подготовила Ксения ТЕВС,

(фото Р. Светловой)

Председатель женсовета г. Рубцовска Валентина Удод.
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  ВЫСШАЯ ШКОЛА .

В ИГН АлтГУ открылась 
новая цифровая обра-
зовательная студия по 
продвижению русского 
языка и культуры за ру-
бежом

22 декабря в институте гу-
манитарных наук Алтайского 
государственного университе-
та состоялось торжественное 
открытие нового образователь-
ного пространства – Цифро-
вой студии «Лексема», проекта 
кафедры русского языка как 
иностранного ИГН АлтГУ, соз-
данного при поддержке Пра-
вительства Алтайского края в 
рамках реализации Програм-
мы развития Алтайского го-
сударственного университета 
«Приоритет 2030».

Эргономичная современная 
аудитория, благодаря оснащен-
ности передовым цифровым 
электронным оборудованием, 
стала в этот день своего рода 
телемостом дружбы, объеди-
нившим не только образова-
тельные учреждения и куль-
турные центры Российской 
Федерации, но и русистов, 
преподавателей, экспертов и 
студентов из Казахстана, Кир-
гизии, Таджикистана, Монго-
лии, Китая, Турции, Индии, 
Южной Кореи и ряда других 
стран мира.

«Особенность и ценность 
созданной в стенах нашего ин-
ститута цифровой студии за-
ключается в том, что «Лексема» 
обеспечит возможность орга-
низации более оперативного, 
качественного и современного 
уровня подготовки иностран-
ных студентов университета, а 
также расширит возможности 
участия в мероприятиях ИГН 
АлтГУ широкой международ-
ной аудитории – школьников 
и студентов, творческой ак-
тивной молодежи, преподава-
телей из разных стран мира, и 
в том числе наших зарубежных 
сооте чественников. «Лексема» –
это социально значимый про-
ект для нашего университета, 
всего Алтайского края и нашей 

большой многонациональной 
страны», – подчеркнула, от-
крывая мероприятие, модера-
тор программы, директор ИГН
АлтГУ, доктор искусствоведения, 
профессор Лариса Нехвядович.

«Лексема» рассчитана на 
30–40 человек, присутству-
ющих в аудитории лично, и 
несколько сотен слушателей, 
которые могут дистанционно 
присоединиться к лекции или 
семинару по видеосвязи, что 
и было продемонстрировано 
в рамках торжественного от-
крытия студии.

«Виртуальными гостями 
открытия студии «Лексема» 
сегодня стали около тысячи 
наших зарубежных коллег, – 
уточнил ректор Алтайского 
государственного универси-
тета, доктор экономических 
наук, профессор Сергей Боча-
ров. – Уже на протяжении де-
сяти лет мы целенаправленно 
развиваем сотрудничество в 
области образования со многи-
ми странами мира. Так, толь-
ко в этом году на обучение в 
Алтайский госуниверситет 
принято более двух тысяч 

иностранных студентов. Из 
года в год мы поддерживаем 
эту большую цифру; порядка 
20 процентов нашего кон-
тингента – это иностранные 
студенты, представляющие 
значительное количество зару-
бежных государств, а в целом 
это порядка сорока стран. Мы 
принимаем студентов не толь-
ко на профессиональные обра-

зовательные программы, но и 
ведем интенсивную работу по 
обучению русскому языку как 
иностранному. Для России се-
годня очень важно сотрудниче-
ство с иностранными государ-
ствами, особенно азиатского 
направления, поскольку это 
наши давние друзья и партне-
ры, с которыми мы реализуем 
значительное количество науч-

но-образовательных проектов. 
Эти отношения мы постоянно 
развиваем и приумножаем, 
чему свидетельством являет-
ся и открываемая сегодня в 
стенах института гуманитар-
ных наук Цифровая студия 
«Лексема»».

В качестве почетных гостей 
торжественное мероприятие 
посетили заместитель Пред-

седателя Правительства Ал-
тайского края, руководитель 
Администрации Губернатора 
и Правительства Алтайского 
края Виталий Снесарь, на-
чальник департамента Адми-
нистрации Губернатора и Пра-
вительства Алтайского края по 
внешним связям и протоколу 
Юрий Захаров и консультант 
отдела межрегионального со-
трудничества департамента 
Администрации Губернатора 
и Правительства Алтайского 
края по внешним связям и 
протоколу Елена Базина.

«Большая благодарность Ал-
тайскому госуниверситету за 
то, что мы синхронизируем 
наши действия. Наша помощь, 
наши подсказки в хорошем 
смысле слова помогают уни-
верситету ориентироваться 
и опираться на определенные 
перспективные направления 
деятельности, – отметил ру-
ководитель Администрации 
Губернатора и Правительства 
Алтайского Виталий Снесарь. –
Например, одним из важней-
ших на сегодняшний день 
является решение вопроса 
обучения и поддержки знания 
русского языка тех ребят, кто 
либо готовится поступать в 
российские вузы, либо уже 
поступил и принимает реше-
ние о возможности остаться в 
стране, закрепиться и работать 
здесь. Я поздравляю Алтайский 
госуниверситет с тем, что он 
сделал еще один шаг в перспек-
тивном экспортном направле-
нии. Экспорт русского языка –
важнейшая часть политики 
нашего государства, есть и бу-
дет. В этом есть потребность! И 
мы будем стремиться к тому, 
чтобы у нас как можно больше 
открывалось таких студий, как 
«Лексема» ИГН АлтГУ».

Центральным моментом 
мероприятия стала церемо-
ния подписания между Пра-
вительством Алтайского края 
и Алтайским государственным 
университетом соглашения 
о создании и функциони-
ровании Цифровой студии 
«Лексема». Свои подписи под 

документом поставили Вита-
лий Снесарь и Сергей Бочаров. 
В память о событии им были 
вручены авторские символы, 
разработанные дизайнерами 
института гуманитарных наук.

Еще одну статуэтку «Лексе-
мы», а также эксклюзивный 
подарок от дирекции инсти-
тута гуманитарных наук – 
энциклопедическое издание 
«Сокровища Русского музея» –
получила руководитель про-
екта, заведующая кафедрой 
русского языка как иностран-
ного ИГН АлтГУ, доктор фило-
логических наук, профессор 
Лидия Дмитриева.

«Я благодарна программе 
«Приоритет 2030» за то, что 
нам была предоставлена воз-
можность для создания со-
временной цифровой студии, 
выражаю слова признатель-
ности за поддержку руковод-
ству университета. А также 
искренне благодарю Адми-
нистрацию и Правительство 
Алтайского края за то, что в 
течение пятнадцати лет мы с 
вашими сотрудниками начи-
нали и продвигали работу по 
преподаванию русского языка 
за рубежом. Я очень рада, что 
все эти контакты у нас сохра-
нились, и сейчас мы увеличи-
ваем свои возможности благо-
даря открытию современного 
цифрового образовательного 
пространства», – подытожила 
Лидия Дмитриева.

Программу торжественного 
открытия студии «Лексема» 
продолжила интерактивная 
литературная программа, 
посвященная творчеству Ва-
силия Макаровича Шукшина, 
в которой прозвучали отрыв-
ки из произведений писателя 
на киргизском, таджикском и 
русском языках, были пред-
ставлены творческие номера 
и состоялось обсуждение осо-
бенностей художественного 
языка Шукшина.

Завершил программу обра-
зовательный блок, представ-
ленный онлайн-уроком «Язык 
Шукшина».

Наталья ПЕТРОВА.

Русский язык для всего мира
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Виталий Снесарь, Лидия Дмитриева и Сергей Бочаров.

В новой аудитории красиво и уютно.

Иностранные студенты с удовольствием изучают русский язык.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Алтайские биатло-
нисты на старте 
сезона показывают 
высокие результа-
ты. Причем преуспе-
вает не какая-то
отдельная группа 
спортсменов – успе-
ха добиваются и 
дети, и юниоры, и 
взрослые!

Н��� �����
Наш лидер, член сбор-

ной России Даниил Се-
рохвостов, начал сезон с 
присущим ему задором. 
Уроженец Заринска во 
время подготовки про-
бежал контрольные 
соревнования в Хан-
ты-Мансийске вместе с 
лыжной сборной России, 
заняв на 10-километро-
вой дистанции шестое 
место и оставив за спи-
ной таких соперников, 
как Иван Якимушкин 
и Савелий Коростелёв. 
И хотя плановой работе 
помешала болезнь, Се-
рохвостов даже не в луч-
ших кондициях остается 
одним из сильнейших 
на лыжне.

На недавнем этапе 
Кубка Содружества в 
Уфе, где соперничают 
российские и белорус-
ские спорт смены, Да-
ниил во всех трех гонках 
показал лучший ход! 
Правда, пока его подво-
дит стрельба, особенно 
на стойке. В спринте Се-
рохвостов стал вторым, 
затем выиграл гонку 
преследования, а вот в 
масс-старте провалился.

– Конечно, Даня силен 
функционально по рос-
сийским меркам. И это 
позволяет ему допускать 
определенные ошибки 
на рубеже. Но когда ты 
уезжаешь на семь кругов, 
в призы заехать сложно, –
так прокомментировал 
результаты Артём Исто-
мин, тренер одной из 
групп сборной России, 

в которой готовится Се-
рохвостов.

Сам спортсмен перед 
стартами в Уфе оценивал 
свое состояние на 25 про-
центов. Что же будет, ког-
да Серохвостов наберет 
оптимальную форму? 
Этим вопросом задаются 
не только журналисты 
и болельщики, но, надо 
полагать, и соперники 
алтайского биатлониста.

Соревнования возоб-
новятся гонками Кубка 
Содружества в Раубичах, 
рядом с Минском. Они 
пройдут с 5 по 7 января.

Р����� ������
Первый сезон «по 

взрослым» проводят вче-
рашние юниоры – бий-
чанин Олег Домичек и 
Анастасия Гришина из 

Алтайского района. Они 
включены в основной 
состав сборной России, 
но, конечно, им еще пред-
стоит доказывать свою 
состоятельность в сопер-
ничестве с лидерами оте-
чественного биатлона.

И хотя гонок прошло 
еще немного, Анастасия 
Гришина уже успела за-
рекомендовать себя с 
наилучшей стороны. 

В Ханты-Мансийске 
на этапе Кубка России 
она заняла второе ме-
сто в масс-старте, что 
стало сенсацией. Как 
и победительница гон-
ки Кристина Резцова, 
Настя допустила один 
промах, а ногами про-
играла 11 секунд. Свою 
первую личную медаль 
на взрослом уровне Гри-
шина в прямом эфире 

«Матч ТВ» посвятила 
своему первому трене-
ру Александру Веберу, у 
которого, по счастливому 
совпадению, 3 декабря 
был день рождения.

В российском биатло-
не Анастасия Гришина 
показывает один из луч-
ших результатов по ско-
рострельности. В одном 
из интервью девушка 
призналась, что практи-

кует стояние на гвоздях, 
ей это помогает эмоцио-
нально справляться с 
напряженным трени-
ровочным графиком.

Олег Домичек из Бий-
ского района проходит 
адаптацию к мужскому 
биатлону, где другие ско-
рости и уровень конку-
ренции. Ему, в первую 
очередь, нужно прибав-
лять в стрельбе. Пока его 
лучшим результатом был 
масс-старт в Уфе, где Олег 
занял 37-е место. В сприн-
те он занял 48-е место, а 
в гонке преследования –
39-е.

К��
����������?

Валерия Дмитрие-
ва, еще одна ученица 
Александра Вебера из 
Алтайского района, по-
сле проведенных в этом 
сезоне гонок возглавила 
национальный рейтинг 
среди юниорок. В Увате 
на Всероссийских сорев-
нованиях в ее активе 
две медали, в Тюмени –
одна. Все они – серебря-
ного достоинства. А ведь 
еще в прошлом году Лера 
выступала в юношеском 
зачете, став третьей в 
рейтинге Союза биат-
лонистов России.

Регулярно попадают 
на пьедестал стреляю-
щие лыжники из Алтай-
ского края и в младших 
возрастах. Буквально на 
днях Леонид Кульгускин, 
который вместе с Олегом 

Домичеком постигал азы 
биатлона в спортшколе 
«Олимпиец» Бийского 
района, завоевал бронзу 
в индивидуальной гонке 
на Всероссийских сорев-
нованиях среди юношей 
17–18 лет в Чайковском 
Пермского края.

В И жевс ке на со -
ревнованиях девушек 
15–16 лет отличились 
выпускница Алтайского 
училища олимпийского 
резерва Диана Лагно и 
еще одна воспитанни-
ца бийской спортшколы 
«Олимпиец» Екатерина 
Золотарёва. В составе 

сборной Сибирского и 
Дальневосточного фе-
деральных округов они 
финишировали вторы-
ми в эстафете 3х4,5 км.

В Сибири для этих 
возрастов пока был всего 
один турнир. Сезон наши 
юноши и девушки от-
крывали в Новосибирске 
в конце ноября на Все-
российских соревнова-
ниях «Приз двукратного 
олимпийского чемпиона 
Виктора Маматова». И то 
программу пришлось со-
кратить из-за отсутствия 
нужного количества сне-
га на трассе. Алтайские 
спортсмены выиграли 
шесть медалей.

Наконец, готовятся 
открыть биатлонный се-
зон и в Алтайском крае. 
В Барнауле 27–28 декабря 
состоится традиционный 
«Кубок Победы».
Виталий УЛАНОВ

  БИАТЛОН .

Семь кругов к успеху

Родина не забывает
  РЫБОЛОВНЫЙ СПОРТ .

На озере Уткуль состоялся Кубок Алтай-
ского края памяти Валерия Золотухина по 
ловле на блесну со льда. Состязания рыбо-
ловов-спортсменов прошли на территории 
Троицкого района.

Первоначально они про-
водились на родине знаме-
нитого актера театра и кино 
в Быстром Истоке летом – 
хищника ловили на блесну 
с лодки. Турнир Валерия Зо-
лотухина появился на свет 
после его встречи в июле 
2011 года с членами Феде-
рации рыболовного спорта 
Алтайского края в Барнауле, 
которую организовал друг 
детства Валерия Сергеевича 
Виталий Кирьянов, большой 
любитель рыбной ловли. На 
этой встрече и возникла идея 
проведения турнира.

Интересно, что сам Вале-
рий Золотухин рыбалкой 
никогда не увлекался, но 
удочку в руках ему держать 
все-таки доводилось.

Газета Быстроистокского 
района «Ударник труда» со 
слов Валерия Золотухина 
так писала о его рыболов-
ном опыте: «В профессию ар-
тиста входит все. Однажды 
Юрий Петрович Любимов, 
тогда еще руководитель 
теа тра на Таганке, расска-
зал мне историю: когда, го-
ворит, я воевал – общался 
с Рокоссовским, и он как-
то за рюмочкой произнес: 
«Родина прикажет, негром 
сделаешься». Так что если Ро-
дина прикажет стать рыбо-
ловом – стану! Кстати, когда 
я играл в фильме «Участок», 
мой герой все пытался выло-
вить сома. Сома он, правда, 
не дождался, но ведь отно-
шение-то к рыбалке имел. 

И еще у нас с Никулиным в 
«Белом попугае» была тема 
рыболовная: нам тогда на 
удочки цепляли неживую 
плотву, а мы ее якобы вытя-

гивали и под это дело расска-
зывали рыбацкие анекдоты 
и байки – весело было».

С уходом актера из жиз-
ни в 2013 году краевая фе-

дерация рыболовного спор-
та продолжила проводить 
соревнования уже памяти. 
Предполагалось, что турнир, 
посвященный знаменито-

му земляку, приобретет в 
Алтайском крае широкое 
звучание, выйдет за спор-
тивные рамки, но в итоге 
стал преимущественно 
достоянием спортсменов. 
Чтобы сохранить соревно-
вания, краевая федерация 
рыболовного спорта из со-
ображений логистики пе-
ренесла их на территорию 
Троицкого района и сделала 
зимними.

Победителем нынешнего 
Кубка Алтайского края па-
мяти Валерия Золотухина 
по ловле на блесну со льда 
с уловом 3150 граммов стал 
Дмитрий Братченко. Второе 
место завоевал Игорь Гуди-
лин, чей вес улова составил 
2884 граммов. Третье место 
занял Евгений Тинин (2573 
граммов). Все трое – извест-
ные мастера рыболовного 
спорта из Барнаула.

В командном зачете пер-
венствовала команда «Песка-
ри». В составе этого коллек-
тива выступали Дмитрий 
Братченко, Игорь Гудилин и 
Андрей Попов. Второе место 
у команды «ФРСНО» (Андрей 
Мальцев, Максим Иванов, 
Артём Вельшин), третье – у 
команды «Монстры» (Ев-
гений Прилепов, Евгений 
Тинин, Валерий Кузнецов).

Виталий ДВОРЯНКИН, 
(фото: Алтайский
рыболовный клуб)

Точно в цель
Бийчанин Сергей Каменский 

выиг рал финал Кубка России по 
пулевой стрельбе.

На соревнованиях в Ижевске наш про-
славленный спортсмен первенствовал в 
упражнении ВП-60, в котором участники 
стреляли из пневматической винтовки с 
10 метров стоя. В медаль-матче за золото 
Каменский убедительно победил москви-
ча Александра Дрягина со счетом 16:4.

Уже через несколько дней в Барнау-
ле проходил Кубок Алтайского края по 
стрельбе из пневматического оружия на 
призы Сергея Каменского. Двукратный 
чемпион мира и трехкратный призер 
Олимпиад, только что вернувшийся 
с победой из Ижевска, лично принял 
участие в церемонии награждения. В 
стрельбе из пистолета победителями 
кубка края стали Михаил Мацепуло и 
Диана Нурова, из винтовки – Артём Янов 
и Ирина Терехова.

Устояли
на виражах

Успешными получились старты 
для алтайских горнолыжников в по-
селке Куса Челябинской области, где 
проходил третий этап Кубка России. 
Около 150 спортсменов из двух десят-
ков регионов состязались в слаломе.

Семён Ефимов, победитель слаломного 
зачета Кубка России прошлого сезона, 
на уральских склонах показал лучший 
результат и занял первое место среди 
мужчин.

Воспитанница краевой СШОР «Гор-
ные лыжи» Вероника Цупикова после 
неудачной первой попытки собралась 
и улучшила результат сразу на четыре 
секунды. В итоге она заняла пятое место 
среди женщин.

Выбила чемпионку
Радует результатами отделение 

СШОР «Горные лыжи» по сноуборду. 
Мария Травиничева успешно высту-
пила в Ижевске на втором этапе Кубка 
России в параллельных дисциплинах.

В соревнованиях участвовали 120 
спортсменов из 19 регионов, в том числе 
основной состав сборной России.

Мария Травиничева заняла пятое ме-
сто в слаломе-гиганте, а на следующий 
день завоевала серебряную медаль в 
слаломе. При этом в полуфинале сноу-
бордистка из Белокурихи уверенно ра-
зобралась с чемпионкой мира 2021 года 
Софьей Надыршиной! К сожалению, 
в большом финале Мария допустила 
техническую ошибку и уступила опыт-
ной Виктории Пуховой из Московской 
области.

На мажорной ноте
Волейболисты «Университета» за-

вершили календарный год выездом 
в Пермь. Там барнаульцы обменялись 
победами с «Камой».

«Студенты» вышли на первый матч не 
в оптимальном составе: из-за проблем 
со здоровьем в запасе остались диаго-
нальный Сергей Митрясов и доигров-
щик Всеволод Балашов. Однако уже 
по ходу стартовой партии тренерский 
штаб «Универа» был вынужден бросить 
их в бой, поскольку игра не клеилась. 
Добиться результата это не помогло, бар-
наульцы уступили со счетом 1:3 (17:25, 
25:27, 25:22, 18:25).

Проведя работу над ошибками, «Уни-
верситет» уверенно выиграл повторную 
встречу – 3:0 (25:17, 25:21, 25:20).

Команда Ивана Воронкова и Игоря 
Костяникова продолжает лидировать в 
восточном дивизионе Высшей лиги «А».
В 18 матчах «студенты» одержали 14 
побед. Ближайшие игры барнаульцы 
проведут 20–21 января в Стерлитамаке 
против «Тархана».

В новый год –
с новыми силами
Баскетбольный клуб «Барнаул» 

перед новогодним перерывом тоже 
побывал в турне. Команда Алексан-
дра Герасимова гостила в Курске и 
Тамбове.

Курские «Русичи» хоть и не одержа-
ли в чемпионате ни одной победы, но 
после смены главного тренера их игра 
преобразилась. Вот и барнаульцам они 
изрядно потрепали нервы. Лишь в кон-
цовке встречи «горожане» склонили чашу 
весов в свою пользу – 99:91.

А вот на «Тамбов» силенок уже не хва-
тило. «Барнаул» потерпел поражение 91:94.

Чемпионат уходит на новогодние ка-
никулы. БК «Барнаул» вернется на пар-
кет 10 января в домашнем матче против 
«Иркута».

Виталий УЛАНОВ

  ПАНОРАМА .

Валерия Дмитриева и тренер Александр Вебер. Анастасия Гришина порадовалась первому взрослому подиуму.

Команда-чемпион «Пескари»: Дмитрий Братченко, Андрей Попов,
Игорь Гудилин (слева направо).
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За Даниилом Серохвостовым тяжело угнаться.
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